



Exigen miles en el país no destrozar al INE

Woldenberg: no se debe volver a institución alineada con gobierno

**ANTONIO LÓPEZ Y
VÍCTOR GAMBOA**

~nacion@eluniversal.com.mx

Al encabezar la marcha en defensa del INE, José Woldenberg, expresidente del IFE, exigió no destruir al órgano electoral y dijo que México no puede volver

a una institución alineada con el gobierno, incapaz de garantizar la imparcialidad de los comicios. Llamó a los congresos estatales a que no lleven a México a una etapa superada.

**12
mil**

ASISTENTES participaron, según el gobierno de la CDMX.



La avenida Reforma de la Ciudad de México se vio colmada por personas que marcharon a favor del INE.



“INE no puede volver a alinearse al gobierno”

Miles de personas se movilizaron en la CDMX y varios estados del país para protestar contra la reforma electoral del Presidente y exigir que no se destruya al instituto

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

El exconsejero presidente del extinto Instituto Federal Electoral (IFE), José Woldenberg, llamó a las y los mexicanos a decir “no a la destrucción del INE” y no a alinear los órganos autónomos a la voluntad del gobierno.

De igual forma, exhortó a los congresos estatales a frenar la reforma del presidente Andrés Manuel López Obrador porque hacer lo contrario “implicaría conducir a México a una etapa venturosamente superada”.

“Decimos no a la destrucción del INE, de los institutos locales, de los tribunales locales; no a la pretensión de alinear a los órganos electorales a la voluntad del gobierno. No al autoritarismo, sí a la democracia, sí a un México democrático”, expresó.

En el Monumento de la Revolución, frente a una multitud con pancartas pro-INE, que gritaba “el INE no se toca”, Woldenberg Karakowsky recordó que el órgano electoral es producto de una lucha de décadas. Detalló que de 1988 a 2014 el instituto ha sido sujeto de ocho reformas.

“La alternancia constitucional y pacífica ocurrió por primera vez en México gracias a ese proceso democratizador. En casi 200 años de vida independiente, nuestro país no lo había logrado. La titularidad del Poder Ejecutivo ha cambiado, la han conquistado diferentes partidos, las minorías de ayer son las mayorías

de hoy”, recordó.

“Fuimos capaces de dejar atrás el país de un solo partido, de un presidencialismo opresivo, de elecciones sin competencia ni opciones auténticas, de poderes constitucionales que funcionaban como apéndices del Ejecutivo”, señaló.

Reconoció que si bien la autoridad actual no permite vivir en un “paraíso”, si hay una “germinal democracia” que ha permitido la alternancia pacífica.

“El problema mayúsculo, el que nos ha traído aquí, el que nos obliga a salir a las calles, el que se encuentra en el centro de la atención pública, es que buena parte de lo edificado se quiere destruir desde el gobierno”, sentenció.

Woldenberg Karakowsky dijo que la reforma electoral propuesta por el Jefe del Ejecutivo federal representa una agresión a las instituciones, lo que significaría un importante retroceso.

“México no puede volver a una institución electoral alineada con el gobierno, incapaz de garantizar la necesaria imparcialidad en todo el proceso electoral. Nuestro país no merece regresar al pasado porque lo construido permite elecciones auténticas, piedra angular de todo sistema democrático. México no puede centralizar todos los procesos electorales”, insistió.

Explicó que desde la última reforma electoral en 2014, se han

disputado en los estados y la Ciudad de México, 55 mil 336 cargos de elección popular; 55 gubernaturas, 93 legislaturas y 5 mil 932 ayuntamientos.

“¿Es posible concentrar ese universo político en una sola institución?”, cuestionó el ponente, a lo que los asistentes gritaron: “¡No!”.

“México no puede deshacerse sin contemplaciones del entramado federalista en materia electoral sin perder en eficacia y confianza. Tampoco de los tribunales en materia electoral porque siguen siendo necesarios para desahogar el permanente litigio que acompaña nuestras elecciones. México no merece una reforma constitucional en materia electoral impulsada por una sola voluntad”, subrayó.

También exigió no trasladar el padrón electoral a otra institución “porque el INE ha cumplido con creces en la elaboración de un listado confiable, cuyas credenciales se han convertido de facto en cédulas de identidad ciudadana”. De hacerlo, advirtió, “México viviría conflictos evitables, innecesarios, interminables y costosos”.

Aseguró que unas elecciones auténticas, libres y equilibradas, resultan insustituibles: “Nuestro futuro no puede ser resultado de la seducción por un pasado que en buena hora fue desterrado”.

Por ese motivo, pidió que los comicios de 2023 y 2024 cuenten con las mismas garantías



que las realizadas en el pasado inmediato, "es decir, padrón confiable, equidad en las condiciones de la competencia, imparcialidad de los funcionarios profesionales, conteo pulcro de los votos y resultados preliminares en la noche".

Finalmente, Woldenberg Karakowsky exigió a todos los grupos legislativos, sin exclusiones ni excepciones, "que defiendan lo edificado en materia democrática y no conduzcan a nuestro país a una etapa venturosamente superada: la del autoritarismo que se auxiliaba de autoridades electorales a modo."

Al término del mitin, los asis-

tentes entonaron el *Himno Nacional* y se comprometieron a realizar tareas de difusión para colocar en casas y vehículos la leyenda "el INE no se toca" y organizar comités de defensa del INE, así como volver a movilizarse el día de una eventual votación de la reforma electoral en la Cámara de Diputados. ●

CHOQUE DE CIFRAS

Hubo distintas estimaciones del número de manifestantes.

12 MIL

ASISTENTES

a la marcha reportó el Gobierno de la Ciudad de México.

200 MIL

PARTICIPANTES

contabilizaron los organizadores de la movilización.

500 MIL

PERSONAS

marcharon por el INE, estimó el expresidente Felipe Calderón.

SE SUMAN AL LLAMADO POR LA DEMOCRACIA

Personalidades de la política nacional también asistieron a la movilización.

- **Vicente Fox Quesada**, expresidente de la República.
- **Marko Cortés Mendoza**, líder nacional del Partido Acción Nacional (PAN).
- **Alejandro Moreno Cárdenas**, dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI).
- **Jesús Zambrano Grijalva**, presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD).
- **Margarita Zavala Gómez del Campo**, diputada federal del PAN.
- **Santiago Creel Miranda**, presidente de la Cámara de Diputados (PAN).
- **José Narro Robles**, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
- **Claudia Ruiz Massieu Salinas**, senadora del PRI.
- **Rubén Moreira Valdez**, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados.
- **Jorge Triana Tena**, diputado del PAN.
- **Miguel Ángel Osorio Chong**, coordinador de los senadores del PRI.
- **Luis Felipe Bravo Mena**, exlíder nacional del PAN.
- **Jorge Romero Herrera**, coordinador del PAN en la Cámara de Diputados.
- **Fernando Belaunzarán Méndez**, exdiputado federal del PRD.
- **Ildefonso Guajardo Villareal**, diputado federal del PRI.
- **Beatriz Paredes Rangel**, senadora del PRI.
- **Enrique de la Madrid Cordero**, abogado, político y exsecretario de Estado.
- **Emilio Álvarez Icaza Longoria**, coordinador del grupo plural en el Senado.
- **Mauricio Tabe Echartea**, alcalde de Miguel Hidalgo.
- **Lía Limón García**, alcaldesa de Álvaro Obregón.
- **Giovani Gutiérrez Aguilar**, alcalde de Coyoacán.
- **Margarita Saldaña Hernández**, alcaldesa de Azcapotzalco.
- **Santiago Taboada Cortina**, alcalde de Benito Juárez.
- **Alfa González Magallanes**, alcaldesa de Tlalpan.
- **Luis Donaldo Colosio Rojas**, alcalde de Monterrey.
- **Salomón Chertorivski Woldenberg**, diputado federal de Movimiento Ciudadano.
- **Manuel Añorve Baños**, senador del PRI.
- **Silvano Aureoles Conejo**, exgobernador del estado de Michoacán.
- **Manuel Clouthier Carrillo**, exdiputado federal independiente.
- **Graco Luis Ramírez Garrido Abreu**, exgobernador de Morelos.
- **Gustavo Enrique Madero Muñoz**, senador integrante del grupo plural.



YESENIA RÍOS CHAVARRÍA

Orden de las Servidoras de la Palabra

"Vine a defender los derechos de cada mexicano. Soy mexicana y tengo ese derecho a votar, y por tanto, también tengo derecho a decir que el INE no se toca"



VICENTE FOX QUESADA
Expresidente de México

"A López [Obrador] le advierto de una vez, si él pretende aparecer otra vez en [las elecciones de] 2024, yo me le aparezco, yo le entro también a los chingadazos"



JOSÉ MEDINA MORA
Presidente de Coparmex.
Frente a Consulado de México en Nueva York

"Es más que una marcha, es un movimiento en defensa del INE, desde la ciudadanía, en más de 50 ciudades en México, Estados Unidos, España"



MAURICIO ROJAS
Joven mexiquense

"Siempre vendré para defender a nuestro país. El INE no se toca, señor Presidente. Le costó muchas vidas a nuestros familiares, amigos y antepasados. El INE no se toca"



ROCÍO BANQUELLS
Cantante

"Ese INE no se toca (...) Basta ya de tonterías (...) Entérate de una vez por todas"



LAURA ZAPATA
Actriz

"Estoy contenta, feliz, de que muchas personas salieron a las calles, fueron los ciudadanos a exigir respeto para el instituto electoral; hay que respetar a la democracia y esto me da esperanza"



ERNESTO GUTIÉRREZ
Presidente de Hagamos

"Venimos desde Jalisco a hacer presencia a la manifestación por la defensa del INE, tuvimos una participación bastante nutrida. Vimos una gran reacción de la gente"



ELBA ESTHER GORDILLO
Exlíderesa del SNTE

"Defenderlo [al INE] no es una lucha contra el Presidente; es la defensa de la democracia y la autonomía del instituto. No olvidemos que este instituto hizo posible que viéramos alternancias en el poder"



GERARDO ARANDA
Expresidente de Coparmex

"Venimos a defender al INE, el INE no se toca y por eso marchamos también con la familia"



MARLEN

Joven del municipio de Atizapán de Zaragoza

"Vengo de Atizapán y vengo a defender al INE porque creo en la democracia y en las instituciones"



En la movilización participaron personas de la tercera edad, quienes portaban una réplica de la credencial del INE con consignas en su defensa.



En el extranjero, connacionales en España se reunieron para manifestar su rechazo en contra de la reforma al instituto.

TOMADA DE TWITTER



Un hombre acudió a la marcha caracterizado como Miguel Hidalgo y Costilla, con una pancarta que exigía libertad.



Contingentes de jóvenes y diputados también manifestaron su rechazo a la iniciativa del Presidente. Acudieron con camisetitas con la leyenda "el INE no se toca".



José Woldenberg (centro) pronunció un discurso al final de la marcha.



Vestidos de rosa y blanco y con la consigna "el INE no se toca", los manifestantes caminaron del Ángel de la Independencia al Monumento a la Revolución.